



ESTADÍSTICA AGRÍCOLA

Resumen.

Table with columns: REGIONES, 1900, 1901. Rows list regions like Andalucía, Levante, Extremadura, etc., with production values in quintales métricos.

OBSERVACIONES

Las siembras, en general, se presentaron de buen aspecto en el invierno, haciendo concebir esperanzas de buena cosecha; pero en las provincias en que la recolección se hace en Julio, los calores arrebataron la granazón...

RECOLECCIÓN DE LA ACEITUNA

La vegetación se acelera a medida que la temperatura aumenta, teniendo el arbolado la humedad conveniente. Según Mr. Gasparin, cada especie vegetal necesita para llegar a su propia madurez una sucesión de grados de calor...

za destructora de los cañones, sino por el suave y constante movimiento de la roja del arado y mediante una justa y equitativa distribución tributaria entre los que vienen obligados a sostener las cargas del Estado...

Para que esto no tenga lugar no veo más que un solo medio. La energía y buenos dotes de un ministro, que inspirándose en las necesidades de ambas clases y oyendo a individuos de una y otra, sin prejuicios ni propósitos deliberados, se interesara por la reorganización tan necesaria de un Cuerpo que a la sazón se halla dividido en dos castas...

Con esta solución como base, y con que la prensa no diese cabida en sus columnas a las intemperancias de ciertos espíritus levantisos y apasionados, procurando por el contrario suavizar asperezas, no debemos dudar que se habría conseguido extinguir ese constante pujilato tan impropio de un Cuerpo digno por todos conceptos de figurar en su clase a la cabeza de los de las naciones más civilizadas.

Esto en cuanto a los de arriba; respecto a los de abajo, permítaseme la frase, no debo ocultarle el mal efecto que me produjo la extemporánea protesta de ciertos compañeros que en su aparente deseo de querer aparecer más papistas que el mismo Papa, han intentado, intilmente por supuesto, desvirtuar una protección que generosamente se les brindaba...

Este hecho singular me recuerda lo de aquel lagareño que estuvo gravemente enfermo de resultados del disgusto que le produjo la noticia de que habían sacado un chalcón demasiado ancho a un vecino suyo.

Y si es respecto al Sr. X, debiera usted aconsejarle, que si de buena fe se interesa por la honra y dignidad de la clase de Peritos agrícolas, debiera ser más moderado en sus ataques, más pulcro en su lenguaje, más justo en sus apreciaciones, y sobre todo, más respetuoso con sus superiores, puesto que lo valiente no priva lo cortés, y que no olvida la indignación que habrán experimentado los Peritos agrícolas de España al reconocer en el Sr. X un compañero, que para exponer sus quejas y pedir reparaciones, no sólo apela a un lenguaje tan poco culto, sino que llega a atrevimiento a negar la indiscutible necesidad de los conocimientos científicos y adelantados modernos, declarándose partidario en los albores del siglo XX de las groseras y defectuosas prácticas rutinarias del Agrimensor de esquadra y de cuarda de cáñamo.

Finalmente, ruega a dicho señor no vuelva a emborronar más cuartillas en defensa de la clase a que dice pertenece, en la seguridad de que sus deseos, a juzgar por la muestra, habrían de resultar contraproducentes; y si a pesar de esta súplica llegase su atrevimiento a publicar su segunda entrega, que nos dispense el favor, que lo agradeceremos, de suprimir la incógnita X, sustituyéndola por su verdadero nombre, con lo cual conoceremos al compañero, que al no ser por la presente protesta, nos hubiese dejado en el más espantoso ridículo ante los lectores de un periódico tan ilustrado y de tanta circulación como el nos dispensa la honra de dar cabida a nuestras justas quejas, pero con el consentimiento propio de las personas bien educadas.

Por cuya razón y la molestia que la inserción de la presente puede ocasionarle, le da gracias anticipadas su afectísimo s. s. y suscriptor q. b. s. m., JOSÉ SÁNCHEZ FONT. Vilches, 25 Enero 1902.

GANADERIA

La enfermedad reinante continúa su curso natural, y se dará por terminada cuando ella quiera, porque ni ganaderos ni autoridades son ya capaces de cortar el mal.

La mortandad ha sido muy considerable y sobre todo en los días cuyas bajas podemos calcular en un 75 por 100.

Hay existe un conflicto por la escasez de carnes para el consumo público, conflicto que llega a todas las poblaciones de España y que nacido ha de sostenerse por las siguientes razones.

Hace algún tiempo que se viene notando oficialmente que consumimos más que criamos, y a esto hay que aumentar en el presente año agrícola que de las crías sólo se han salvado el 25 por 100.

Hay más: Desde el mes de Octubre aumenta la exportación de vacuno y lanares en cantidad respetable. Es decir, que mientras que nuestros ganados para la manutención indispensable, escasean en no pocas provincias, y en otras se carece de ellos, se hacen exportaciones considerables que agravan la situación.

Sería cosa de ver cómo las grandes poblaciones han de poder vivir a media ración de carne el día no lejano que dejen de sacrificarse cerdos que es el que hoy suple la falta de la carne de hebra.

En un sólo mes han salido para el extranjero 4.615 cabezas de vacuno, 2.322 de lanar y cabrío y de cerda 7.283.

En cambio nos traen pieles y cueros, manteca y quesos, como por sí por así no hubiera elementos y primera materia.

Hablar de industrias en España es perder el tiempo, porque los gobiernos son los primeros en matarlas en flor.

PROBLEMA ZOOTÉCNICO

Hasta mediados del siglo pasado no se encuentran indicios de que el ganado en las explotaciones agrícolas haya sido considerado por los autores de la zootécnica más que como simples auxiliares de la producción.

Estos autores zootécnicos, no admitían en sus doctrinas para los animales de la Granja más facultad productiva que la de proporcionar fuerza para labrar el suelo y transportar productos, llegando más tarde a considerarlo como el agente indispensable para conservar la fertilidad del suelo. Los agrónomos más eminentes de aquellos tiempos, los Thaeer, los Mathieu de Dombele y sus escuelas lo proclamaban, preconizando que el ganado en la explotación agrícola era un mal necesario, obstáculo para la exposición de este asunto, que la reducción del gasto de sostenimiento en el ganado daba por resultado una disminución en el precio del trigo, ocurriendo, que tanto los autores veterinarios como todos los que se ocupaban por aquel tiempo de la reproducción y alimentación de los animales, se hacían solidarios partícipes de esta teoría.

Este empirismo debió ser objeto de constantes estudios y de los continuos debates librados entre los antiguos y modernos zootécnicos, tuvo que salir la determinación de romper la vieja rutina y disponer presentando al mundo zootécnico en sus verdaderos términos. Haudemann, estadístico del Instituto Agrícola de Versalles (Francia), fue quien tuvo la idea de concebir este problema, explicándolo a sus alumnos, y bien pronto fue extendido por todas partes.

no la alteran las oscilaciones forzadas de Cataluña y así se explica, que la flojedad que viene dominando en éste y produce la baja ligera en Castilla, aquí no causa efecto y las cotizaciones se mantienen firmes y los precios señalan orientaciones alcistas.

Nuestros productores no se dejan impresionar por las hábiles maniobras de los fabricantes catalanes; toman sus posiciones después de bien pesados los factores que fijan el aspecto del negocio y siguen el giro impuesto por las circunstancias, pero siempre atentos al punto en que fijaron su actividad para desenvolverse por inspiración propia y no por arte ajeno.

Marcel & esta firmeza, la presión a la baja iniciada en la Lonja barcelonesa al abrir campaña y sostenida hasta hace poco, no ha resultado ni ha originado otras alteraciones sensibles en la situación de la plaza, que el trastorno derivado de oponer obstáculos a la corriente natural del negocio, encerrándose en el retraimiento cuando todo señalaba conveniencia de operar.

Y esta firmeza que se aprecia en Aragón, es síntoma muy favorable para la oferta; porque ó influye en sentido alcista, que es lo más probable ó por lo menos contiene la baja y de todos modos afianza, la situación actual.

Los nuevos rumbos que el negocio triguero ha de tomar dependen de muchos y muy complejos factores, tales como la forma en que se solucionen los problemas económicos pendientes, cuestiones como las de las zonas neutrales y los cambios, esperanzas más ó menos pesimistas que el tiempo permita poner en la futura cosecha, continuación del exceso considerable de producción que anuncian en América y en Rusia y tantos otros, que por aparecer muy lejanos de posible apreciación, hacen que resulte prematuro formar calendarios, pero no, que ateniéndose al estado del mercado adviniéramos tendencias satisfactorias para la producción.

A la calma de las anteriores semanas ha seguido regular animación en ésta, despertada, sin duda, por la mayor demanda de harinas, y por que acercándose la fecha del corte de aguas del Canal, la molinería se pone a almacenar para los días en que tenga suspensa la fabricación.

Se compra cuanto se presenta y a precio regular, porque la oferta mantiene las cotizaciones con firmeza, de la que da idea que no se haya importado apenas en estas días trigo de Cinco Villas, por no querer ceder los tonederos en los precios fijados, que la molinería estima inaceptables.

En trigos se opera a 45 y 1/2, a 44 y 1/2 y a 44 3/4, según clases.

Harinas.—Otra vez muy encamada la venta; los precios de las clases de fuerza muy sostenidos así como los de la blanca muy flojos. Se cotizan en pesetas los 41,600 kilos: Extra fuerza, 17 1/2 a 18. Superior, 15 a 15 1/2. N.º 1, 14 3/4 a 15. Secundaria, 8 a 8 1/2.

Vinos.—Sucede lo que forzosamente debía sobrevenir. Producción muy buena, se nos consume bastante y queda todavía buen material para mercados que no encontramos. De ahí el estranco.

Menos mal que muchos cosecheros, aleccionados por el infortunio, dedican buena parte de sus viñedos a cereales, nunca tan productivos, pero por lo menos de rendimiento no mermado por tanta plaga ni estancado por falta de pedido.

Por otra parte, aumenta la continuación de sociedades mercantiles para la elaboración de vinos finos y su calidad para los mercados nacionales y extranjeros, lo que, sin género de duda, atenúa bastante la crisis, honra de suyo y difícil si no imposible de resolver a gusto de todos.

Aquel país consumidor insaciable en otra época ha pasado a la historia. Aquellos sueños faraónicos de otro tiempo hubieron para siempre de nuestros lares.

La paralización en el negocio es casi general, con precios muy débiles.

Acíces.—Continúa el alza de los precios si bien no con tanta precipitación como en la anterior semana. El precio hoy puede decirse que en general en los mercados andaluces, es de 37 reales arroba puesta la mercancía sobre vagón y en corambres del vendedor.

Los entusiasmos de compra van calmándose, y aún cuando nadie todavía habla de baja, parecemos que esta idea está en la mente de todos, y con el carácter tan impresionable de aquel país nada nos sorprendería el que nuevamente volviéramos en plazo no lejano a ver los aceites de 33 a 34 reales arroba.

vamos derechos a esta estación, sin haber hecho nada para prevenir los gravísimos daños que ya se apuntan.

El Sr. Sagasta, por abandono de la campaña de invierno, no podrá decir luego a la Regente en los Consejos de Ministros, que las cosechas van muy bien, porque a última hora, y sin duda porque no tiene que decir otra cosa, no hay Consejo de Ministros en los que no se desayune a la Regente con su fórmula de que las cosechas van bien, aunque haga cuatro meses que se recolectaron.

Lo que no va bien es el sentido común, y lo que en todo se nota es una ausencia lamentable de sínderesis para toda labor provechosa en beneficio de altísimos intereses, totalmente abandonados por el Gobierno.

Sólo a Urzáiz, que cree que no hay más cosecha que la de las calabazas y patatas gallegas, secundado por el hombre de las imprevisones, puede ocurrírsele, no sólo negar fondos para este servicio importantísimo, sino declarar que la campaña de invierno es ineficaz, y que sólo levantando vuelo la langosta se la puede atacar. Porque poco más ó menos han dicho eso estas dos notabilidades, que han dejado transcurrir los meses de invierno para la verdadera y posible destrucción del insecto.

Veinticuatro son las provincias infestadas y denunciadas, y al paso que van los trabajos en proyecto (ninguno), el 17 de Mayo entrará en Madrid para festejar el nuevo reinado, la inmensidad de langosta que sólo la provincia de Albacete tiene acotada, especialmente en la inmensa sámana de Villarrobledo, en donde cuentan y no acaban de lo que aquí existe y se prepara para invadir toda España.

¿Qué hace el ministerio de Agricultura? ¿Sabe el ministerio de Agricultura las manchas de inmensas extensiones de terreno que hay infestadas de canuto en Villarrobledo, Almansa, Hellín, Alcázar, San Clemente, Argamasilla de Alba, Campo de Criptana y mil pueblos más, ricos en producción agrícola cereal en las provincias de Albacete, Cuenca y Ciudad Real?

¿Está preparado para contrarrestar lo posible el daño que por aquí apuntará? ¿Sabe lo que pasa en Villarrobledo? Pues si no sabe lo que pasa en Villarrobledo se lo hemos de decir para su condenación y para que el país juzgue de cómo estos hombres gobiernan y como acuden con medidas previsoras a contener gravísimos perjuicios para la riqueza más importantes de España.

El personal del servicio agrónomo afecto a la langosta sigue mientras tanto cruzado de brazos por falta de crédito. Por cierto que estos infelices presentaron una instancia a la dirección del ramo, solicitando que se les considere como de plantilla y que ingresaran en el escalafón como los del Catastro, y sin duda su situación oficial no es igual, por cuanto aun no se ha resuelto nada a pesar del tiempo transcurrido.

¿Dónde está la equidad? ¿Dónde la justicia? Se les utiliza, para lo cual se les exigen muchos conocimientos especiales y un título y después que la langosta echó a volar, se les pega un puntapié y hasta otra.

Buena manera de tener funcionarios que sientan la interior satisfacción por el estímulo del porvenir de una carrera que el gobierno es el primero en desconsiderar.

Al terminar de escribir estas líneas recibimos de nuestro querido amigo D. Joaquín Moreno desde Chinchilla la siguiente carta, que corrobora lo que decimos de la provincia de Albacete.

Los ganados—dice—se mueren por falta de pastos y por lo mucho que sufrieron en el terrible temporal de nieves, y la persistencia de las heladas, que la campaña de invierno para la extinción de la langosta es muy deficiente por no decir nula, y es muy triste lo que va a ocurrir. Por mi parte tengo la satisfacción de decirle, que el día 20 termina la roturación del terreno, en una finca de casa donde había avoado, pero tengo el convencimiento de que será un gasto inútil, á no ser que en la primavera haga milagros el Gobierno, cosa que dudamos.

Producción del trigo en el mundo. En 1900 se produjeron 935.100.000 hectolitros y en 1901 la cosecha probable es de 983.300.000. La nación que más produjo, fué los Estados Unidos, que recolectó en 1900, 201.200.000; siguen en importancia las cosechas de Rusia y Francia con 145.000.000 y 100.000.000 respectivamente.

España recolectó 38.200.000 en 1900 y se elevará su cosecha en 1901 a 42.600.000. Son países importadores todas las naciones de Europa, excepto Rusia, Hungría, Rumanía, Bulgaria, Turquía, Europa, Serbia y Rumanía, que exportan pequeñas cantidades.

Según la estadística, Europa produce 100 millones de hectolitros menos de lo que necesita para su consumo, y que necesariamente ha de importar de las demás partes del mundo.

Todas las naciones americanas exportan trigo excepto el Brasil y las Antillas que importan 5 millones de hectolitros. Asia exporta excepto el Japón y China que importan 5 millones de hectolitros. En África no importan más que las Colonias del Cabo, y la Australia es país exportador por 4 millones de hectolitros.

ECOS DE LA MANCHA La Cámara Agrícola de Valdepeñas. Buen comienzo tiene esta institución y bajo hermosos auspicios empieza sus tareas.

He aquí lo que desde allá nos dicen á este propósito: Sr. D. Juan Francisco Gascón. Mi distinguido amigo: El día 19 celebró esta Cámara Agrícola su primera Asamblea ordinaria con gran entusiasmo y concurrencia se tomaron varios acuerdos de interés y entre ellos, como más importantes y de positivos resultados, la creación de una Caja de Ahorros y Monte de Piedad y otra Caja de previsión contra la filoxera; aquel proyecto se halla en estudio, y este, estudiado ya, se ha mandado imprimir y repartir con objeto de que se haga circular entre todos los labradores. En cuanto está impreso se lo mandará á usted para que se moleste en darnos su opinión.

También tratamos de la cuestión de consumos del vino, especialmente por lo que atañe á la rebaja del diez por ciento, cuya aplicación ha de ofrecer serios obstáculos por parte de los arrendatarios, apoyados siempre por la administración, sobre todo en aquellas localidades donde no alcanza á suprimir todo el impuesto, en las cuales, sobre que será casi ilusorio, quedarán sometidas á las malas artes de aquellos vampiros.

Tendrá usted noticia de la persecución infame de que somos víctimas en este pueblo por parte de la Sección de Investigación de Hacienda, que ha impuesto contribución industrial, como fabricantes de vino, á todos los cosecheros propietarios de viñas, que este desgraciado año lo hemos tenido que elaborar por falta de compradores de uva.

Para que tome usted juicio de la cruzada contra nuestro exhausto bolsillo, le incluyo el oficio que á mí se refiere, uno de los cuarenta y cinco persiguidos, que, por lo menos, habremos de gastar en papel sellado, viajes y otras gacelas una respetable suma si hemos de defendernos de tal emboscada.

Ya fué una comisión al ministro de Hacienda, quien parece ofreció hacer justicia.

Es lo menos que pudo ofrecer; pero debiera haber comenzado por hacerla en esos funcionarios que aprovechan las vacaciones de Pascua para intentar esta clase de expedientes que dan pánico y motivo á tantas y tan amargas consideraciones.

En fin, amigo mío, palo y más palo á esta clase sufrida y desheredada.

Pásele bien y quedo como siempre suyo afectísimo seguro servidor q. b. s. m., B. ZOLA Valdepeñas, 21 Enero 1902.

encontrarse en un espacio reducido, adquiere una fuerza expansiva capaz de poner en movimiento el mecanismo de la máquina, la que funciona en virtud de un objeto industrial, del mismo modo, las materias alimenticias en el tubo digestivo de los animales; son llevadas al torrente circulatorio de la sangre, produciendo en su combustión, tanto la fuerza necesaria para poner en movimiento el mecanismo de sus órganos, como para que estas materias sean transformadas en carne, leche, fuerza, etc., según la clase de funciones económicas que le son encomendadas á los animales.

Presentando el problema zootécnico en esta forma, da clara idea de la relación que guarda la ganadería con la agricultura, manifestando á la vez los medios que el agricultor puede encontrar para dar más fácil salida á sus productos, á lo que puede recurrir, ya cuando los medios de transporte no sean económicos, ya cuando los precios del mercado en los productos agrícolas no alcancen el valor por que deba darse.

Pensar en este problema es de absoluta necesidad por parte de nuestros agricultores, principalmente en las provincias donde hay grandes extensiones por explotar, donde activando la agricultura y fomentando la ganadería, pueden obtenerse grandes riquezas.

MANUEL POZO.

BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido un ejemplar de la «Agenda agrícola para 1902, publicada por la Relación del «Resumen de Agricultura», de Barcelona.

De preciso tesoro para la gente del campo puede calificarse este libro. Presentado en elegante forma de cartera de bolsillo, esmeradamente impreso, y de reducidísimas dimensiones, contiene cuanto puede interesar al agricultor. La Aritmética, la Geometría, la Física, la Química, la Mecánica, y la Geología es cuanto guardan relación con la agricultura, y las diversas ramas de esta, Arboledas, Viticultura, Vinicultura, Ganadería, etc., están admirablemente extraídas en este libro, que iguala sino supera á los mejores que de igual índole existan en el extranjero.

Creemos dar un buen consejo á nuestros asociados recomendándoles la adquisición de esta obra. Se vende al precio de 5 pesetas ejemplar en la administración del «Resumen de Agricultura», calle del Pino, 5, bajos, Barcelona.

A D. Eduardo de la Soñilla, ilustrado Ingeniero Agrónomo, autor de varias obras muy útiles y estimadas por Ingenieros y Peritos, le han arrebatado de la mano su opúsculo, Organización del cuerpo de Ingenieros agrónomos y Relación de los Peritos Agrícolas, que se vende al precio de 0,50 céntimos de peseta, Atocha, 62, Sr. Soñilla.

Noticias del Ministerio de Agricultura.

Ayudantes agrónomos. Resultando vacantes nueve plazas de ayudantes cuartos del servicio agrónomo, cinco de ellas creadas por la vigente ley de presupuestos, dotadas con el sueldo anual de 1.500 pesetas, en virtud de lo que dispone la Real orden de fecha 5 de Mayo del año 1893, la Dirección general de Agricultura hace saber que los Peritos agrícolas que figuran en el escalafón de la clase, aprobado en 22 de Mayo de 1894, y publicado en la Gaceta de Madrid de 10 de Junio siguiente, pueden solicitar en el plazo improrrogable de veinte días, á contar desde la publicación del presente anuncio en la referida Gaceta de Madrid, entendiéndose que las plazas mencionadas serán provistas en los más antiguos de los que las soliciten.

Ha sido destinado al servicio agrónomo de Luño el ingeniero D. Tomás Riusuño, que desempeñaba la dirección de la Estación enológica de Toro, habiendo sido nombrado para ésta D. Marcelino Arana y Franco. Se ha nombrado ingeniero agregado de la Granja experimental de Valencia á D. Enrique Rodríguez de Celis, que servía en Gerona.

Ha sido nombrado Director de la Granja experimental de Valladolid el ingeniero que servía en León, don José H. Gascón. El ingeniero D. Claudio Oliveras Masó ha sido nombrado Director de la Estación enológica de Villafranca del Panadés.

El ayudante del Servicio de Soria, D. José Pol, ha sido trasladado á la Granja experimental de Valencia, y á la provincia de Málaga el ayudante D. Antonio Lorente, que servía en Navarra.

Una Cámara agrícola en funciones. Exposición Onubo-Extremesa. He aquí la carta que acaba de dirigirse á los alcaldes de Huelva y Extremadura el Presidente de la Cámara Agrícola de Huelva, promoviendo su celo para el mayor esplendor del futuro Certamen.

Dice así: Sr. Alcalde: Muy señor mío y respetable autoridad: Al remitir á usted el proyecto de Exposición ONUBO-EXTREMESA de esta Cámara, tuve el gusto de invitarle á la constitución de la Junta local de ese pueblo, á cargo de usted, Regidor Sindical, y Secretario del Ayuntamiento en su digna presidencia, y lo rogaba dispusiera dotar con alguna subvención, aunque pequeña, dicho Certamen, tanto para que cada localidad se poniera de deber de prestar su concurso moral y material al mismo, cuanto por que dejara su celebración patentes muestras de prosperidad, en todos y cada uno de los pueblos de las provincias Onubenses y de Huelva.

Razones justificadas, ciertamente, habrán motivado la falta de resolución de este asunto, sin embargo del mucho tiempo transcurrido, y como se hace preciso é indispensable encarezar su marcha, y activar las gestiones para respetar los plazos señalados en dicho proyecto, y poder formar el presupuesto de las obras, con la posible brevedad, vuelvo á molestar su atención rogándole se sirva dar cuenta de las pretensiones de esta Cámara Agrícola, á la Corporación que preside, y proceda á constituir la Junta local de la Exposición para levantar el espíritu público, en favor de una idea que tantos beneficios puede ofrecer á los intereses generales de esa localidad.

No dudo un momento, desatendida mi súplica; y al hacerlo así, cuente la seguridad de que propios y ajenos han de aplaudir las energías que despliegue en esta sentido, por tratarse de ir en pos de las corrientes de opinión siempre simpáticas hacia estos Certámenes, representativas de vida para las comarcas que en ellos toman parte.

Con el fin de que juzgue usted del íntes del asunto, el gusto de acompañarle copia de algunas cartas recibidas de los dignos representantes de las provincias Onubenses y de Huelva, en el Senado y Congreso, estando que, después de su lectura, sólo cabe prestar á la idea los alientos más entusiastas, para que su realización resulte fácil y benéfica á los intereses de todos, aspiración única de la Cámara que represento.

Soy de usted atento seguro servidor q. b. s. m. CLAUDIO SAavedra. 11 Enero 1902. De todas partes Acción del alcohol sobre el estómago. Qué acción ejerce el alcohol sobre el estómago? Varía según el grado de licor que se bebe.

Los autores antiguos Josse y Preichli, reconocieron que el alcohol excita la secreción del jugo gástrico. Claudio Bernard demostró que esa acción sólo se manifiesta con pequeñas dosis diluidas. Por eso se ve que los aperitivos (vermouth, bitter) diluidos en agua, suelen excitar el apetito. Si se toman concentrados, puede manifestarse una gastritis provocada por el abuso de estos aperitivos.

Muchas son las personas que, para favorecer la digestión, toman una copita de licor después de las comidas, el licor se diluye entonces en el bolo estomacal y activa la digestión.

Pero el alcohol en gran cantidad suspende la digestión. C. Richet y Kretschy han logrado suspender así la

digestión artificial. Gluzinski han demostrado que este fenómeno, evidente desde el principio, es debido a la precipitación de la pepsina.

Por lo tanto, cuando se toma alcohol, hay que tomarlo a pequeñas dosis y en forma diluida, y así obtiene una excitación conveniente de la mucosa gástrica.

Papas precoces.

El medio, según se asegura, es de los más fáciles. Basta colocar los tubérculos que desean utilizarse, en un enrejado de mimbres ó en un cajón, de manera que los gérmenes ó yemas queden al aire; y se ponen así en una pieza que pueda fácilmente calentarse.

Los tubérculos se arragan primero y luego emiten largos brotes, potentes y vigorosos. En este estado se les siembra.

Con este procedimiento, muy usado en Austria, se obtienen papas muy tempranas, lo que no deja de tener importancia, desde el punto de vista de la venta de primicias.

Exportación de productos de ganadería.

De la Argentina nos remiten datos precisos que ponen de manifiesto el gran comercio de exportación que en ganadería y sus derivados efectúa la próspera República.

Los animales en vivo se han exportado por valor de 2.559.522 pesos; los carneros congelados, 966.245; cerdos lanarés vivos, 4.245.719; los vacunos salados, 4.783.330; los cueros secos, pesos 5.449.304; lana sucia, 33.328.246; tasajo, 1.755.531; y sebos por valor de 3.031.511 pesos.

En los demás productos se encuentran cifras muy significativas para los pueblos, tales como los trigos, que se exportaron por 23.960.122 pesos.

Y fíjese el lector que estos datos se refieren a un período de nueve meses nada más.

La Argentina estudia detenidamente su mayor riqueza a la ganadería, y en su engrandecimiento emplea capital e inteligencia, consiguiendo rendimientos pingües.

España también es eminentemente ganadera; pero aquí se estrellan las buenas voluntades con el desprecio de nuestros Gobiernos.

Contra el tizón.

Un agrónomo francés, Mr. Tubenaf, ha combatido victoriosamente la enfermedad tan común en el trigo, llamada carbón ó tizón, sumergiendo estos granos antes de la siembra a una inmersión por espacio de un cuarto de hora en agua precisamente calentada a la temperatura 55 ó 56 grados.

Repetidas y curiosas experiencias han demostrado que a la temperatura dicha nada sufre la facultad germinativa del trigo, y además que los granos así tratados resultan esterilizados, porque los esporos de la enfermedad que nos ocupa desaparecen, ó mejor dicho, mueren en su totalidad.

Enemigos del naranjo.

El naranjo, como la mayor parte de los árboles cultivados, tienen sus enemigos; pero felizmente en las Indias Occidentales, no son ni numerosos ni temibles. El más importante es *seale insect coccus*, que si se descuida puede hacer perecer los árboles tiernos y perjudicar la producción de los adultos. Para destruir este insecto se puede frotar el tronco y las ramas del árbol con una solución de jabón ó base de aceite de ballena, mezclada con una corta cantidad de petróleo. Otro buen insecticida es una decocción de tabaco batido con jabón, se embadurna con ella la corteza de los árboles y se deja secar.

A veces basta para destruir los parásitos animales ó vegetales, rociar ó cubrir los árboles con cenizas de madera húmeda, ó con una lechada de cal muy clara. La candelilla (mancha de hierro) del naranjo es producida por un insecto que se puede destruir con una solución de jabón ó base de aceite de ballena, mezclada con una corta cantidad de petróleo. Otro buen insecticida es una decocción de tabaco batido con jabón, se embadurna con ella la corteza de los árboles y se deja secar.

A veces basta para destruir los parásitos animales ó vegetales, rociar ó cubrir los árboles con cenizas de madera húmeda, ó con una lechada de cal muy clara.

Notas y recortes

Las noticias que se reciben de Budapest y demás poblaciones húngaras indican que el problema agrario toma allí proporciones gravísimas. No se pasa día sin que ocurran choques entre las tropas y los campesinos en varios distritos agrarios, especialmente en la provincia de Marostoria.

Los diarios de esta capital son de parecer que el Gabinete húngaro, que tiene poderes para ello, debería suspender los embargos, perdonar las contribuciones atrasadas que se adeudan al Fisco y rebajar los impuestos que pesan sobre los aldeanos y campesinos. De otro modo, una jacuere húngara será inevitable antes de que pasen muchos meses.

Ha muerto en Málaga nuestro querido amigo D. Manuel Casado, infatigable defensor de la agricultura y hombre de gran cultura y entendimiento.

Había figurado siempre en ambas Cámaras al lado

del Sr. Cánovas, y era además de buen escritor agrícola, hombre de palabra en el Parlamento.

Colaboró con frecuencia en este periódico acerca de las cuestiones agrícolas más palpitantes, revelando siempre profundos conocimientos.

A la familia del finado enviamos el testimonio de nuestro dolor. R. I. P.

También ha fallecido en Mazaraque (Toledo), a la edad de veintiséis años, D. Polonio Vázquez y Blanco, hermano de nuestro querido conserjal en Almorox, D. Felipe Vázquez, ilustrado profesor de primera enseñanza, a quien enviamos, como a toda su familia, nuestro más sentido pésame.

A su paso por Sevilla el Ministro de Agricultura, los elementos agrícolas de la hermosa ciudad sevillana, han solicitado la creación de una granja modelo, pensamiento aquí expuesto por nosotros en más de una ocasión.

El Ministro ha contestado que está dispuesto, no sólo a concederla, sino a dotarla del personal necesario y de la maquinaria si el Ayuntamiento de Sevilla pone el campo del cultivo, manifestando, como garantía de su promesa, que si la granja no se crea, no será culpa del Gobierno, sino de los sevillanos.

El Sr. Villanueva ha dicho que está dispuesto a favorecer cuantos esfuerzos hagan las regiones en este sentido, y ha recordado los grandes beneficios que a la agricultura está reportando la granja de Zaragoza con poquísimos gastos.

En la región valenciana ha vuelto a subir el precio del arroz, cotizándose en la capital a 24 pesetas los 100 kilos del moquillí y a 29 el bomba. Las tendencias son al alza.

La naranja no tiene tanta fortuna. De 3 a 3 y 1/2 reales en la Ribera y de 40 a 45 reales millar en la Plana son los precios corrientes, y podemos añadir que, tanto en clases como en condición, la fruta es inmejorable.

La cebolla ha bajado; ahora se paga a 6 reales arroba. Las algarrobas mantienen su buen precio de 2 pesetas arroba.

En sólo dos semanas se han exportado en Las Palmas (Canarias), con destino a Inglaterra, 60.000 racimos de plátanos, que representan medio millón de pesetas.

He aquí las mayores edades que pueden alcanzar algunos animales: caballo, 36 años; buey, 25; burro, 85; cordero, 13; cabra y oveja, 15; perro, 22; gato, 16; conejo y libre, 8; lobo, 20; oso, 21; ballena, 1.000.

Cada día va tomando en España más incremento el cultivo de olivares; es indudable que el fruto del olivo es uno de los más expuestos a oscilaciones de precio, puesto que, en armonía con las distintas calidades de la aceituna, están las densidades en el mercado, llegando a adquirir gran valor la oliva de mesocarpio abundante y jugoso.

Experiencias hechas recientemente demuestran las conveniencias económicas de abonar con frecuencia el olivo, valiéndose de estercoladuras, nitrato de sosa y kainita.

Efectuadas las pruebas en distintas parcelas correspondientes a diferentes terrenos, se han obtenido en los olivares de los cuadros parcelarios abonados aceites de gran tamaño y riqueza, con relación a aquellas otras procedentes de los árboles que no gozaron del abono.

Aunque a paso de carreta, van poco a poco extendiéndose por nuestros campos los modernos aparatos de agricultura. Durante el pasado año 1901 se han adquirido por dueños de terrenos de cultivo, más de mil arados de verticales; las máquinas segadoras han obtenido una gran aceptación, con relación a aquellas otras procedentes de los árboles que no gozaron del abono.

En la Bolsa ó Alhóndiga de cereales de Chicago se ha producido un estado de demoralización muy parecido al pánico.

Mister Phillips, llamado el rey del maíz, se ha declarado en suspensión de pagos, y aunque el golpe no ha repercutido en Nueva York, ha sido fuerte, porque ha tenido que liquidar posiciones al alza por cinco millones de bushels (36 litros y 1/3) de trigo, medio millón de bushels de cebada y 600.000 de maíz y de avena.

Dicen de Reus que la cosecha de aceituna es excelente en calidad y cantidad.

Cuando se que no ha habido otra cosecha igual de dicho producto en aquella comarca desde hace veinte años.

Los molinos, trabajando día y noche, no pueden cumplir todos los encargos que tienen.

Esto hace que reine gran alegría en aquella comarca.

En la Bolsa ó Alhóndiga de cereales de Chicago se ha producido un estado de demoralización muy parecido al pánico.

Mister Phillips, llamado el rey del maíz, se ha declarado en suspensión de pagos, y aunque el golpe no ha repercutido en Nueva York, ha sido fuerte, porque ha tenido que liquidar posiciones al alza por cinco millones de bushels (36 litros y 1/3) de trigo, medio millón de bushels de cebada y 600.000 de maíz y de avena.

Reunida la Cámara Agrícola de Logroño en sesión extraordinaria, ha acordado protestar contra la disposición de la Dirección general de Contribuciones, por la cual se crea un impuesto para los cosecheros de vino por la elaboración de productos.

Se nombró una comisión de importantes agricultores riojanos, residentes en Madrid, para que gestione el cumplimiento de los acuerdos adoptados y se ponga en relación con los demás centros agrícolas para que sucedan las iniciativas de esta Cámara.

El ministro de Agricultura ha dictado una Real orden para que se concedan campos de experiencias agrícolas a las Diputaciones, Ayuntamientos y Corporaciones que lo soliciten, siempre que faciliten gratuitamente los terrenos necesarios y el guarda que ha de cuidarlos, siendo de cuenta del Estado la dirección facultativa, semillas, abonos y material agrícola.

El gran Establecimiento de Agricultura movilizadora Mercader Belloch situado en Gracia (Barcelona), anuncia a su numerosa clientela la modificación al catálogo de 1901, que ha sufrido sensibles alteraciones, porque las primeras materias para la construcción de colmenas han tomado alto vuelo, así como también la cera en rama.

Los pequeños aumentos establecidos es seguro no disminuirá la numerosa clientela de tan acreditado establecimiento.

En los mercados de Nueva York, Chicago, Budapest, Viena y Amberes, ha encajado el precio del cereal en la última semana sólo en Liverpool, donde ha sufrido un aplazamiento, la demanda ha bajado algunos céntimos en los 100 kilos.

Precio del trigo en los mercados extranjeros. Francos por 100 kilogramos. París, 22,87. Liverpool, 17,36. Amberes, 16,75. Viena, 19,27. Budapest, 18,87. Chicago, 15,63. Nueva York, 16,59.

Mercados nacionales

Jaén.

El precio del aceite oscila de 31 a 36 reales arroba, según clase, sosteniéndose bien.

El exceso de caldo y la buena cantidad que de él existe, hace pensar que el tipo de cotización no excederá del citado, por lo menos durante el tiempo de la molienda.

Don Benito.

Trigo rubio ó fuerte superior, de 47 a 48; id. id. idem, de 46 a 47; id. blanco ó pión, de 45 a 46; id. albar ó blanquillo, de 44 a 45; cebada, de 22 a 24; avena, de 15 a 18 1/2; habas, de 44 a 45; bellotas, de 23 a 25; garbanos gordos de 100 a 125; id. regulares, de 90 a 100; lana fina negra, de 93 a 95; id. blanca, de 86 a 70; id. basta de 50 a 52; hierba cuajo, de 51 a 56; aceite, de 45 a 46; vino, de 10 a 12.

Andújar.

Continúa el alza de precios en los aceites que se cotizan hoy en esta de 37 a 37 1/2 reales arroba sobre vagón y sin que pueda precisarse a donde vamos a llegar, pues la demanda es buena y los cosecheros cada vez más envalentados al ver lo solicitados que están, pretenden ya precios de 34 y 35 reales en molino.

Lo que si conviene hacer notar, es que las grandes fábricas de jabón establecidas en ésta, están haciendo sus compras al día y con mucha parsimonia. En el ánimo de todos está que esta alza será poco duradera, pero por ahora no se ve así, y se cumplimentan las órdenes de compra sin gran regateo por temor de pagar al día siguiente mayor precio.

Palencia.

La entrada de trigo al mercado del jueves último fué corta, pagándose con firmeza a 43 1/2 reales las 92 libras.

En partidas la oferta es nula. De centeno la entrada fué regular y el precio ligeramente sostenido alrededor de 30 1/2 reales las 90 libras.

Burgos.

En Villarcayo se vió regularmente concurrido el mercado último, y los precios que indicamos a continuación se sostuvieron con firmeza.

Bueyes de labor, a 1.200 reales; novillos, 800; años, 400. Cerdos al destete, a 50 reales uno; de seis meses, 400; de un año, 500; corderos, 70 reales arroba. Ovejas, a 60 reales una; corderos, 40; lechazos, 24; carneros, 70; cabras, 70 y cabritos, 20.

Laguardia.

No se ha hecho ninguna operación en la última semana. Los negociantes de Bilbao y Vitoria, clientes seguros de estos vinos, han hecho la mayor parte de sus compras en el inmediato pueblo de Elciego, que por su proximidad a la estación ferroviaria de Ceniciento, ofrece más facilidades para la salida de sus productos.

Las clases son muy similares a las de Laguardia, y aunque, en general, por la situación topográfica del viñedo, los vinos resultan con más fuerza alcohólica, hay bastantes cubas en la capital de la Rioja Alavesa, que pueden competir acaso ventajosamente con ellos.

Alba de Tormes.

En el mercado de ganado de la última semana rigieron los siguientes precios: bueyes de labor de 1.500 a 2.500 reales, novillos de 3.000 a 4.000, añosos 1.000, vacas corderas 900, cerdos al destete de 25 a 35, de 600, de un año 200 y corderos de 46 a 48 reales arroba.

De lanar sigue sin presentarse nada, por lo cual no fijamos precios.

Zaragoza.

Precios de plaza del día 25 de Enero de 1902. Trigos.—Catalán monte, de 40 a 41 pesetas el cahiz, ó sean 179,86 litros. Hombrilla, de 38 a 39 id. id. Huerta, de 36 a 37 id. id. Cebada, de 19 a 20 pesetas los 137 litros. Maíz, de 24 a 25 id. id.

Harinas.—Fuera, de 39 a 40 pesetas los 100 kilos. Blanca, de 37 a 38 id. id. Más inferior panificable, de 35 a 36 id. id. Tercera, de 24 a 25 id. id. Salvados.—Cabeznola, de 7 a 7,50 pesetas el hectolitro.

Córdoba.

Signe excediendo la demanda a la oferta, y sigue también el alza de los precios. Hoy pretenden en esta a 37 1/2 reales arroba sobre vagón, si bien no se nota ya tanto entusiasmo a operar con los precios actuales, y en su mayoría las ventas que se efectúan son destinadas al consumo, como lo denotan la diversidad de destinos que llevan los vagones que salen de esta.

La especulación aquí sin encerrar un solo vagón. Las operaciones venificadas hoy en trigos del interior han sido regulares y los precios han estado firmes.

Se vendieron pequeñas partidas de Peñafiel clase superior a 45 1/2 de Valladolid a 45 1/4; Salamanca superior a 44,85; Ariza a 44 1/2; Huete a 45 1/2; Nava del Rey a 45; Peñaranda a 45.

Legaron 53 vagones de trigo; cuatro de avena, uno de centeno y uno de harina.

Salamanca.

Continúa la cotización del trigo al detall, a 44 reales. En Chamberí y Tejares entraron 420 fanegas a 43,50 y 44.

Rioseco.

Entraron en este mercado 800 fanegas de trigo que se pagaron a 43 reales las 94 libras.

En partidas se hicieron 800 fanegas pagándose a 43 1/4 reales en almacén. Hay pedidos a 43,50 y ofertas a 44.

Medina.

Entraron 900 fanegas de trigo, que se pagaron a 45 y 45,25 reales las 94 libras.

Valencia.

Los precios en esta plaza de los aceites son los siguientes: Superiores del país, 58 reales; id. Toledo, 50; superiores Tortosa nuevos, 50; medianos id., 48; bajos idem, 46; andaluz superior nuevo, 47; id. para fábrica, 44; mar del país, 52; Mozambique, 49; manchegos, sin existencia.

Elciego.

El conocido comisionista D. Víctor Martínez, ha comprado para la Sociedad Bilbaína, de Haro, 4.000 cántaros a diferentes cosecheros, al precio de cinco reales menos cuartillo la unidad. No ha habido más compras, lo que acusa un estacionamiento desacomodado en esta época.

Zaragoza.

Harinas: Marca Diamante a 39,50 pesetas los 100 kilos. Id. Robinson a 39,50 id. id. Id. Rodas a 39 id. id. Id. Gloria a 33,50 id. id.

Mercados extranjeros

DESDE CETTE

La crisis vinícola francesa y sus remedios. Sus causas, como todo el mundo sabe, son las excesivas plantaciones de viñas y la abundancia de sus cosechas últimas.

Lo que significa la crisis actual para el viticultor se comprenderá fácilmente con solo decir que en el Mediodía la propiedad ha bajado en más de un 50 por 100; que los jornales del bracero son ahora de 2 francos cuando antes eran de 4; que el hectolitro de vino, y con escasísima venta, es de 3 a 6 francos; que hay más de 70.000 fincas embargadas por el fisco y que de las restantes son innumerables los dueños que han tenido que hipotecar para hacer frente a las más penosas necesidades de la vida, siendo varios los pueblos que han tratado de oponerse al cobro de los tributos.

El Gobierno, que por más que se diga no se ha cruzado de brazos, ha tomado las siguientes medidas para aliviar la angustiosa situación de los viticultores y aminorar en lo posible los terribles efectos producidos por una abundancia abrumadora.

Elevó los derechos de aduanas de 7 a 12 francos el hectolitro de vino; ha confiscado y puesto en vigor la llamada ley de bebidas que ha producido un déficit de más de 60 millones de francos en el presupuesto de 1901; ha desgravado en más de 100 millones de francos los derechos interiores que pesaban sobre los vinos; ha rebajado en 65 millones de francos los derechos de consumo en las villas; ha modificado, favoreciendo al viticultor y reprimiendo severamente el fraude y el abuso, las leyes sobre el azucarado, alcoholización, aguado y enyesado en los vinos y vendimias; ha hecho que los vinos tengan franquicia en las colonias que no lo producen; ha rebajado en pocos años los gastos de transporte de los vinos en más de un 20 por 100; ha hecho disminuir los gastos para el cobro del impuesto de tierras, dando frecuentes dilatorias; ha interesado a los bancos y sociedades particulares para que se muestren elementos con los deudores, apoyado en las leyes que organizan el Crédito agrícola; no ha rehusado avance alguno a las Cajas establecidas según las citadas leyes, habiendo facilitado a la de Montpellier 300.000 francos con los cuales ha hecho operaciones por más de 2 millones de francos que ha beneficiado la comarca; ha prometido, y será luego un hecho, la supresión completa de los derechos de consumo para los vinos; ha procurado con una serie de disposiciones que el consumo interior se eleve a 60 millones de hectolitros, lo que parece se alcanzará a no tardar; ha instituido una comisión de personas peritas para la utilización industrial del alcohol, principalmente para emplearlo como fuerza motriz, calefacción y alumbrado, cuyos brillantes éxitos ha puesto de manifiesto la Exposición celebrada últimamente; ha rebajado a 3 francos la desnaturalización del alcohol por el verde maludita y dado una prima de 9 francos por hectolitro al alcohol empleado en tales usos, esperando que no está lejano el día en que la industria francesa utilice centenares de miles de hectolitros; ha hecho que el Senado votara una ley, que pronto discutirá la Cámara, para evitar toda clase de fraudes en los vinos; ha aceptado un proyecto de ley por el que se facilita a los pueblos vinícolas el otorgar empréstitos con destino a obras públicas; ha dado 200.000 francos para ensayar la sustitución del soldado, repartiéndolo entre los departamentos vinícolas para dar ocupación a los obreros 450.000 francos etcétera, etc.

Con lo expuesto queda demostrada la inmensa labor realizada en poco tiempo por los Gobiernos de este país para contrar la crisis vinícola, crisis que a pesar de todo cuanto se ha hecho está ahora en su período más agudo por agotarse los medios de resistencia.

Por esta razón se juzga todo ello insuficiente y de ahí el sinnúmero de remedios que se proponen en las Cámaras, diputaciones, ayuntamientos, sindicatos, sociedades, etc., y que, como podrá observarse en nuestro próximo número, algunos son verdaderas utopías, imposibles de llevar a la práctica.

Mercado de Madrid

El tiempo seco y las heladas tan fuertes y continuas que perjudican notablemente al crecimiento de los sembrados, justifican el alarma de estos labradores, ante el temor de las pérdidas que puedan ocasionarse después de una semadura hecha en tan buenas condiciones.

Las últimas noticias recibidas de estas provincias acusan pequeña alza en el precio del trigo.

Este mercado no ha sufrido alteración, y los precios de las harinas de Zaragoza que tanto influyen en esta plaza, continúan estacionados.

Harinas: Marca Novata a 42 pesetas los 100 kilos. Id. Sola a 41,50 id. id. Id. Preferida a 41 id. id. Id. X a 41 id. id. Id. Dorada a 39 id. id. Meyaño fino a 4 pesetas fanega. Id. ordinario a 2,76 id. id. Salvadillo de 1,87 a 1,92 id. id. Moliendas completas a 3 id. id. Trigo a 64 reales fanega. Cebada de 25 a 25 1/2 id.

Los precios que rigieren para las reses vacunas fueron los siguientes: Bueyes octones, de 83 a 85 reales arroba; vacas gallegas, de 74 a 77, ganado de la tierra, de 73 a 82.

Imprenta de J. Sastre y Compañía.—Santa Catalina, 3

LAS GRANDES COSECHAS

Abonos químicos especiales para cada tierra y cultivo

Director de la fabricación: B. GINER ALIÑO

Para que el empleo de los abonos se haga con toda perfección, la casa se encarga de analizar las tierras que envían los clientes, y ateniéndose al resultado del análisis prepara los abonos adecuados a la naturaleza de cada tierra.

Tanto los abonos completos para cada cultivo, que son la especialidad de la casa, como las primeras materias (Superfosfato, escorias, ni-

LEOPOLDO MOMPLO

Sociedad Anónima Española de Dinamita

(PRIVILEGIOS A. NOBEL)

Y DE PRODUCTOS QUIMICOS

BILBAO

Superfosfatos y abonos químicos compuestos de su Fábrica (LA CANTABRICA)

Reconoce la superioridad de estos ABONOS en gran número de ensayos llevados a cabo por muchos agricultores y Granjas-modelo, esta Sociedad, que siempre ha ofrecido las mayores ventajas tanto en la calidad como en los precios de sus acreditados é inmejorables productos, se limita por hoy a consignar que los pedidos que se la hagan pueden ser dirigidos a su domicilio social

Calle de la Lotería, 3.—BILBAO

Gr.n depósito de máquinas agrícolas y vinícolas

DE ALBERTO AHLES Y COMP.ª

ANTIGUA SUCURSAL NOEL DE PARIS

Paseo de la Aduana, 15 y 17, calle del Comercio, 47

Barcelona

RECOMIENDA

Arados, rulos, gradas para toda clase de cultivos y tierras.—Máquinas para sembrar, segar, recoger, trillar, aventar y beneficiar las cosechas. Aparatos para preparar los alimentos para el ganado.—Enseres para la industria lechera.—Fuelles, pulverizadores, calderas y demás aparatos para combatir el mildew, la pyral, filoxera, etc.—Tijeras, cuchillos y máquinas para podar é injertar.—Herramientas para jardines. Estructuradoras, prensas y toda clase de aparatos para la elaboración, crianza y comercio de vinos y aceites.—Aparatos de análisis.—Máquinas para embotellar. Artículos necesarios para almacenes de vino y botillerías. Herramientas para toneleros. Bombas para todos los usos: para trasiego, riego, para pozos, agotamientos, contra incendios, etc.

Pidanse catálogos especiales. El nuevo catálogo general ilustrado de 1897, constando de 200 páginas con cerca de 1.000 grabados, y un suplemento de 1900 con la lista de precios del último de los expresados años, se envía certificado remitiendo 1,50 céntimos en sellos de correo.

LA MARAVILLA (marca registrada)

profesor químico de la Cámara Agrícola de Valencia rato de sosa, sulfato amónico, sales de potasa, sulfato de hierro etc.), se expende siempre bajo garantía de análisis.

Cuantas observaciones y consultas se sirvan hacer los clientes de la casa con respecto a cuestiones agrícolas relacionadas con los abonos, serán contestadas inmediatamente.

Precios económicos

HOSPITAL. II. VALENCIA CRÉDIT LYONNAIS FUNDADO EN 1863 SOCIEDAD ANÓNIMA Capital: 250 millones de francos completamente desembolsado.

AGENCIA DE MADRID DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: CREDIONAIS

El Crédit Lyonnais de Madrid se encarga, por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compras y ventas de valores públicos a plazo y al contado en todas las Bolsas de España y del extranjero.—Préstamos en moneda española y extranjera sobre valores públicos y apertura de cuentas corrientes con garantía de los mismos.—Custodia de todas clases de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, comprobación de sorteos, etc.—Cobro y compra de cupones españoles ó extranjeros.—Compra y descuento de letras sobre todas las plazas del Reino y del extranjero.—Seguros de cambio.—Compra y venta de monedas y billetes extranjeros.—Emisión de giros y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas de España y del extranjero.—Cuentas de crédito sencillas ó circulantes para todos los países.—Apertura de todas clases de cuentas corrientes en pesetas ó en monedas extranjeras.—Cuentas a la vista y a fecha con intereses.

Los pedidos y consultas a B. Aliño Forner, Danzas, 11.—Valencia.

ABONO MIXTO, MINERAL Y ORGÁNICO PARA TRIGO Y CEBADA

DE B. Aliño Forner.

Los ensayos hechos con este abono han demostrado que aumenta considerablemente la producción. Se ponen 10 sacos por hectárea al sembrar. Precio del saco de 70 kilogramos, 16 pesetas. En primavera se ponen de 150 a 200 kilogramos de nitrato de sosa por hectárea.

Para los que quieran prepararse los abonos, ofrecemos primeras materias de la más alta graduación. A los que quieran ensayar variedades de trigo, podemos proporcionarles, salvo existencias, las siguientes que han dado mayor rendimiento en las últimas experiencias.

Duro de Medaile.—Bieti.—Tucense.—Profífico.—Trimenia.—Nules.

Los pedidos y consultas a B. Aliño Forner, Danzas, 11.—Valencia.

MATIAS LOPEZ MADRID-ESCORIAL LOS CHOCOLATES, CAFÉS Y SOPAS COLONIALES DE ESTA CASA

Son los mejores que se presentan en los mercados Premiadlos con 40 medallas

DE VENTA EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS DE ULTRAMARINOS DE ESPAÑA Oficinas: Palma Alta, 8.—Depósito Central, Montera, 25



LA ALBION GRAN FABRICA A VAPOR (CON REAL PRIVILEGIO) De The Espanian Wine Cook Company Limited MALAGA Para la elaboración mecánica de todas clases de vasijas para vinos

FÁBRICA DE ARTEFACTOS AGRÍCOLAS

Nuestros norias núm. 0, movidas a brazo, son las rivales invencibles de toda clase de bombas destinadas a la extracción de agua para jardines, abrevaderos y otros usos domésticos.

JORGE MARTÍN É HIJOS ALAJEJOS Norias para riegos.



De todos es conocido el gran beneficio del riego, sin el cual no hay cosecha posible; sin abono puede ser más o menos grande, pero sin riego siempre será mala.

Lista de precios de las norias, sobre vagón.

Table with 6 columns: PRECIO en Pesetas, Hago cada cañilón, Altura que alcanza uno, Valor cada cañilón, LITROS que extrae por hora, FUERZA que precisa.

Advertencias.—Todas nuestras norias son garantizadas; a cada una acompañan 30 cañilones y un marco de madera sobre el que va montada, el cual asienta sobre el guarnecido de ladrillo ó piedra que lleva el pozo, evitándose de este modo los gastos de colocación.

Los pedidos por Medina del Campo (Alajajos).

POZOS ARTESIANOS Y ABSORBENTES. M. ALCOBER ARNAU. CALLE RUZAGA, 9.—VALENCIA. Alumbramiento de aguas y desecación permanente de terrenos pantanosos; exploraciones del subsuelo para las industrias mineras y sondeos para instalar ascensores hidráulicos.

LA MARGARITA EN LOECHES. Antibiósica antihéptica, antisifilitica, antiparasitaria y muy reconstituyente. Cura con prontitud el Dengue; es preservativo de la difteria y tisis, usada con frecuencia como reemplazamiento antiparasitaria.

MÁS DE DOS MILLONES DE PURGAS.—GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS. Abierto desde el 15 de Junio al 15 de Septiembre. Tros masas. Baratura y confort. Billetes: ardines, 15, bajos, donde se dan explicaciones y hojas clínicas.

VINOS FINOS R. Lopez de Heredia y Cia. HARO-RIOJA. Domicilio Comercial y Depósito Central MADRID.

Telegramas: Heredia-Vinos.—Madrid. Grandes Bodegas en Haro.—La más acreditada marca de vinos finos españoles tintos y blancos.

ARADOS GIRALT (Privilegiados). Premiado en la Exposición de Industrias Modernas de Madrid y Agrícola de Barcelona. Gran Medalla y Cruz de Oro por la Academia Parisiense de Inventores é Industriales.

CONSTRUCTOR RAMON GIRALT TARRAGA (LÉRIDA)

EL AGUILA GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS. Góneros para la moda y abundante surtido en trajes para niños. PRECIO FIJO 3, Preciados, 3 (esquina a la de Teluán) TELÉFONO 661. Cultivo de Gran establecimiento de apicultura morisca. E. de MERCADER BELLOCH. Cervantes, 1, y San Francisco, 2, Gracia (Barc.)

ESTABLECIMIENTO DE ABRICULTURA MANUEL SANTUTAN (Director Propietario). Sabán (ZARAGOZA). Para contar con éxito la explotación, hechas, catenaciones y toda preparación a la piel en el gano. Se comen en galones de 2 y 3 kilos. Precios 12,50 pesetas.

ESSENCIA DE COKE. Insecticida MATA-LANGOSTA CAZALLIDA. Con plétano de invención por veinte años, y primer premio en el Concurso Agrícola de Meissen (Alemania) el año 1890. No hay que temerle a los insectos, ni a los animales, ni a las personas. Diríjanse los pedidos a MIGUEL GAZALLIDA. LINARES.

TALLERES DE CALDERERIA DE PARADES Hermanos. San Pacia, 16, y Diputación, 453, Barcelona. Construcción de aparatos de destilación continua para grandes y pequeñas destilaciones de vinos, granos, melazas y otros jugos fermentados, produciendo alcohol de 95 a 96 grados con ventaja y economía sobre los demás aparatos similares con relación al costo de los mismos y a la cantidad de su producción.

¡¡INCREDIBLE VERDAD!! Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objetos de oro de ley garantizada (18 quilates) con hermosísimo y espléndidos brillantes, químicamente perfectos, de más valor, por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. 5.000 pesetas se regalan a quien distinga estos brillantes ATASKA de las legítimas.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA FUNDADO EN 1823, con 35 AÑOS DE PRÁCTICA Y ESTUDIOS EN LO REFERENTE A ARBORICULTURA Y JARDINERÍA.—18 PREMIOS Y DIPLOMAS DE HONOR EN EXPOSICIONES REGIONALES, NACIONALES Y EXTRANJERAS. Director propietario-MARIANO GAJÓN-Zaragoza.

SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de Filipinas. Línea de Cuba y Méjico. Línea de Venezuela-Colombia. Línea de Buenos Aires. Línea de Canarias. Línea de Fernando Poó. Línea de Tánger.

Compañía General de Tabacos de Filipinas BARCELONA, MANILA. CIGARROS. Imperiales, Regios, Excepcionales, Cazadores Imperiales, Regalia de Antonio Lopez, Cazadores, Regalia Imperial, Regalia Filipina, Non-plus ultra, Isabeles.

CAMPOS ELSEOS DE LÉRIDA GRAN CENTRO DE PRODUCCIONES AGRÍCOLAS DR. D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA. COMISARIO DE AGRICULTURA, INDUSTRIA Y COMERCIO DE LA PROVINCIA DE LÉRIDA. Proveedor de la Asociación de Agricultores de España.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL OIEGO (ALAVA) DE LOS HEREDEROS DEL Excmo. Sr. Marqués de Riscal. Exposición de Burdeos de 1855.—DIPLOMA DE HONOR. La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros.

Depósitos en España. Alacena: D. José Torres y Herp, calle San Francisco, 74. Almirante: D. Juan Antonio Martínez, Reyes Católicos, 2. Avilés: Alejandro González, Arco de la Cámara, últimos.

PRECIOS EN ESTOS DEPÓSITOS. Caja con 25 botellas, vino en su 4.º año, pesetas. 60. Una botella. 2,50. ADVERTENCIAS.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca cuyo representante aparece en las etiquetas, cerchas, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de aluminio que cubren las botellas y la media botella.